



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero > > 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

GRATITUD OBLIGA

El domingo 21 de los corrientes, hemos disfrutado del placer de escuchar en el kiosco destinado á la música en nuestro Parque la preciosa banda de la vecina villa de Ribadeo. Acaba de ser premiada en concurso de bandas por su afinación y ejecución admirables en la capital de Lugo, y tuvo la amabilidad, que nunca estimaremos bastante, de venir á obsequiarnos con varias escogidas audiciones de su no menos selecto repertorio. Hizo resaltar entonces la justicia del premio obtenido; nosotros somos profanos en la materia y no quisimos partir para nuestro juicio del deleite que se nos entraba por los oídos, consultamos con personas que gozan fama de peritas en la materia y escuchamos de ellas verdaderos elogios.

El pueblo ribadense, sintiendo y amando el mérito de todo aquello que le da realce, poseedor de una banda de música como cuadra á su importancia, no le permitió venir sola; era muy natural que gozase de los aplausos que forzosamente había de arrancar, de las atenciones á que tenía que hacerse acreedora, á que lo era ya desde el momento en que nos visitaba, y pues era algo suyo, muy suyo, estimable parte que le

integra, la acompañó y una vez más nos honró con su presencia y apreciable compañía. Ambos pueblos convivieron por unas horas en amigable consorcio en nuestro Parque, porque allí estaba Castropol entero, en masa, y allí estaba también Ribadeo. Castropol agradeciendo, con la franca sinceridad que le caracteriza, la distinción de que se le hacía objeto; Ribadeo recibiendo el debido afecto del nuestro y complaciéndose en las armonías y agasajo de su banda, sentimiento muy natural en todo corazón patriota.

Así es como deben llevarse los pueblos vecinos, amigable, fraternalmente. Los pueblos que, como los nuestros, se levantan dentro de un mismo horizonte puede decirse que nacen de un mismo seno; los cobija un mismo cielo, tienen una misma campiña, les circunda la misma cordillera, se asientan á las márgenes de la misma ría, hablan casi un mismo dialecto, respiran un mismo aire, pues que circulen también entre ellos y los estrechen corrientes de fraternidad. Ensancha el corazón moverse entre la amistad ingenua y el afecto real ó sincero.

Nuestra felicitación y nuestro aplauso para la laureada banda de música ribadense; nuestro reconocimiento y nuestro aprecio para el vecino pueblo.

NOVEDADES AGRÍCOLAS

Crucíferas gigantes japonesas

El conocido profesor R. de Noter, director en Francia de una estación hortícola de aclimatación, hace dos años honrado por sus trabajos por el premio Nobel, viene dedicando todos sus esfuerzos á propagar entre los agricultores europeos, unas nuevas crucíferas, cuyas notables cualidades han llamado poderosamente la atención y dado lugar á que la prensa les dedique sendos trabajos.

Trátase de unos vegetales del todo nuevos en Europa, pero que en el Japón, su país originario, hace ya unos siglos se cultivan y vienen utilizándolos los naturales del Imperio del Sol naciente, en la alimentación humana y de los ganados.

Son muy interesantes las noticias de algunos tipos de estos vegetales. Su nombre genérico DAIKONS, como se designa la familia de estas plantas carnosas, no es menos original que los de Li-Pa-To, Ko-Ro y Ka-Ri-Ki, con que son designadas sus variedades.

Los Daikons tienen alguna semejanza con los nabos, y como éstos, se clasifican entre las crucíferas. Pero sobre los nabos europeos y la remolacha, con la que también tienen cierto contacto, ofrecen la particularidad de dar rendimientos inverosímiles y producir ejemplares tan voluminosos que de ellos no se tiene idea.

El Daikon conocido por Li-Pa-To, de forma esférica redondeada, produce tipos que fácilmente llegan á pesar 25 y 30 kilogramos.

Los Ko-Ro y Ka-Ri-Ki, dan raíces de formas alargadas, que emirgiendo del suelo de 30 centímetros á 1 metro, alcanzan pesos variables de 5 á 10 kilogramos cada una.

En estas nuevas plantas todo es utilizable: las hojas y la parte carnosa, constituida por la raíz.

En la industria de los ganados, los Daikons gigantes están llamados á representar un importante papel, sobre todo en la alimentación invernal.

Sus hojas, cosechadas á medida que se van necesitando, dadas á los ganados durante el verano, proporcionan á éstos un alimento sano y nutritivo; las raíces, en cambio, ensiladas, se utilizan cocidas ó crudas durante los meses de invierno.

En un artículo que el profesor Noter ha publicado en la revista «El Cultivador Moderno» de Barcelona, se afirma que en el Japón llegan á sacarse producciones de raíces que alcanzan á 600.000 kilogramos por hectárea, y otras tantas hojas. La Isla Sacurajima, que quedó recientemente destruida por los terremotos, producía ella sola las raíces necesarias para el consumo del país, ó sean 400 millones de kilogramos.

En Francia, donde hace unos seis años viénense cultivando los Daikons, se ha logrado la selección de las variedades adaptables á aquellos climas, con las

que se ha logrado entrar en posesión de un elemento nuevo de riqueza que permitía sacar producciones inestimables.

Otra de las ventajas de estos vegetales, es que puedan utilizarse los terrenos en épocas que ya se han levantado las cosechas. Según las variedades y climas, las siembras se practican en épocas distintas.

En los países fríos pueden hacerse, por ejemplo, desde Abril á Agosto; en los más meridionales, hasta Octubre.

Los trabajos culturales no ofrecen la menor dificultad, pues únicamente reclaman los Daikons un abono abundante, el enterramiento poco profundo de la simiente, y un gradeo y bina para destruir las malas yerbas al nacer las plantas; luego, como la vegetación de éstas es muy notable, no es de temer que las plantas parasitarias invadan los suelos, pues quedan ahogadas por el frondoso poder de tales crucíferas japonesas.

En la alimentación de las vacas se ha comprobado que aumentan notablemente la secreción de la leche sin comunicarle los gustos especiales, como acontece con el uso desmesurado de los nabos.

No dudamos en recomendar ensayen los Daikons nuestros agricultores, pues estos vegetales están llamados á un brillante porvenir.

José Clemares Miralles
P. Agrónomo.

Danza solar

No imaginarse que se trata de algún fenómeno celeste. No soy de los que empuñan el catalejo y se pasan horas y horas sondeando las profundidades etéreas y figoneando secretos de los astros, que cuando se alejaron tanto de nosotros habrá sido porque conocían nuestra condición de curiosos y ya sabrían situarse á distancia que dejase burlados nuestros incorregibles olisqueos. Además se trata del sol, y con este astro ando yo muy mal humorado en el estío y sus cercanías, para mirarle á la cara; me basta sufrir sus sofocaciones y los hurgamientos que el atrevimiento de sus rayos produce en la piel, sin que también me detenga á contemplarle. Quédese esto para los hurones de ultratierra.

Me las he con el rubicundo Febo en esta ocasión, porque pasando en mi condición andariega la mañana de San Juan, á eso de la hora del aguardiente, por una callejuela campesina, mientras pisaba sobre los recios y libres cantos, que rodaban debajo de los pies, oí, salida de un huerto vecino, esta conversación, que vino á aclararme un misterio que no tiene negativa para la gente sencilla de la tierra: la danza del sol al aparecer en esa mañana.

De rodillas sobre la tierra, mondaba Andrés su sembrado de maiz de esa trabajosa y dañina planta conocida con el expresivo nombre de «hierba de la

maldición.» El cielo estaba encapotado y únicamente sobre la línea horizontal de levante se descubría una amarillenta claridad. No se podría ver el sol; lo hacía concebir la uniformidad y espesor del nublado. Andrés, mengs cansado que bromista, miró para una ventana abierta en el frente de su casa y dirigiendo á ella la voz, gritó:

—¡Carmela!

—¡Voy! —respondió otra voz desde adentro, y al momento, arreglándose el cabello castaño y rizo con las dos manos, sonriente con la sonrisa inconfundible del cariño, apareció en el marco una joven con esa indolencia resto del sueño acabado de interrumpir.

—Creí—le dijo jovial Andrés—que aún no habías echado á un lado las sábanas. No es que precisas levantarte temprano; ya ves, el sol danzará, pero no serán tus ojos ni los míos los que le vean. Ese cortinón de nubes nos privará del placer. Dime tú, que debiste verlo ¿lo hace bien?

—¡Primorosamente!— contestó ella, poniéndose de bruces sobre el alfeizar y dispuesta á seguir la broma.

—¿Cuántas veces le viste, pues?— insistió su marido, que tal era Andrés.

—Muchas; tantas como años tengo, desde los cinco. ¿Te parece poco?

—Son bastantes, porque ya no cueces en la primer agua—le soltó, procurando sorprender el efecto con el rabillo del ojo—Pero alguna vez estaría el cielo nublado como ahora ¿no?

—Para que veas, es esta la primera.

—Afortunada naciste; y yo, á la primera que se me ocurre cerciorarme, me salen las nubes al paso y me dicen: Por esta no puede ser, hermano. Porque te advierto que me interesa la cosa; fuera bromas. Yo lo oí varias veces; era rapaz, llegaba cansado de rondarte la puerta, me bastaba saber que mi sol bailaba, me reía del otro, me echaba á pierna suelta y cuando despertaba, ¡buenas nos las de Dios! eran las y tantas y ya había rato que el sol descansaba de su baile. Tú crees por el tono que dí á mis palabras primeras que no hablo de veras, que estoy de chanza; así lo comprendiste también ayer, y no muevo los labios con más seriedad que ahora sino cuando rezo el Padrenuestro. Que te eche algún piropo ¡bah! no soy tan viejo.

Sorprendida Carmela en su credulidad, no pudiendo descubrir picardía bajo aquellas formas graves, adoptó también ella un tono formal y con una ingenuidad encantadora le dijo á su esposo:

—Verás; yo, á serte franca, no lo vi; pero se lo oí cien veces á mi padre, que en gloria esté. Aseguraba que lo viera por sus mismos ojos.

—Bien está. Mas dime ¿no es fama que tu padre tales noches como la de San Juan las pasaba de trueno, catando el vino en todas las tabernas para ver de cual había de llevarlo al otro día?

—¿A qué vienes ahora con esas cosas? Déjalo descansar.

—¡Si yo no trato de estorbarle el reposo, boba! Pero es para probarte como es todo una paparrucha. ¿Sabés por qué veía él danzar al sol? Pues porque le danzaban á él los ojos. Ya sabes que el vino los pone saltones. ¡O encandilados, si quieres!

M.

SONETO

El hacer un soneto cuesta mu-cho
 pues si resulta largo causa empa- »
 así, no es obra de ningún mucha- »
 sino de un hombre en la materia du- »
 —Aquí donde me ves trabajo y lu- »
 escribo unas palabras, luego ta- »
 y si me sale un consonante en a- »
 resulta que falta el otro en u- »
 —Como ves yo merezco casi un ni- »
 pesetas y una lámpara en mi te- »
 si me resulta bien este capri- »
 —Gracias á Dios que falta poco tre- »
 y si al final de este renglón no espi- »
 excluiré con gusto, ya está he- »

E. DEL R.

EL FERROCARRIL DE LA COSTA

Sobre la subasta de este ferrocarril

POR TELÉFONO

Madrid, 23; 5, t.

DECLARACIONES DE DATO

Además de los asuntos que ya adelanté, Dato, cuando estuvo con nosotros esta mañana nos hizo las manifestaciones siguientes:

—He leído con sorpresa un artículo firmado por Quiñones, publicado hace unos días en «A. B. C.», lamentándose de que el Gobierno no haya contestado al mensaje de los centros Gallego y Asturiano de la Habana, en el que se interesaban por la pronta construcción del proyectado ferrocarril de Ferrol á Gijón.

Parece insinuarse en dicho artículo que el Gobierno no hizo caso del mensaje que le remitieron aquellas entidades habaneras, y esto no es cierto, pues en cuanto llegó á mi poder, lo envié al ministerio de Fomento, á quien compete el asunto.

La Junta de Defensa Nacional encontró algunas dificultades en el proyecto y plano de trazado, pero ya están subsanadas. Así es que ahora pronto se sacará á subasta con las ligeras modificaciones que se han introducido.

Quiero hacer constar que el Gobierno no desoyó el mensaje, sino que, por el contrario, prestó toda la atención que demanda la importancia de esa obra, siendo nosotros los primeros en reconocerla.

(De *El Comercio*, de Gijón).

SUBSCRIPCIÓN para el local del Centro Agrícola Artístico de *SAN JUAN DE MOLDES*

	Ptas. Cts.
<i>Suma anterior.</i>	432
D. José M. ^a Fernández López, de Villadún	5
» Marcelino Menéndez	5
» Jesús Casariego.	10
» Manuel Fernández y González	2
» Manuel Villamil.	2
TOTAL.	456

(Continuará).



Con gusto publicamos, tomado de *La Prensa* de New York, el siguiente artículo encomiástico, por tratarse de un conterráneo nuestro, al que se le aprecia mucho en ésta y ser hermano de nuestros queridos amigos D. Manuel y D. Eugenio Pérez:

«DON MARCELINO PÉREZ

El distinguido caballero é inteligente industrial que hoy adorna nuestra plana de honor, es natural de Meredo, Asturias, y posee el hábito mercantil, heredado de su señor padre D. Pedro Pérez, de quien era su poderoso auxiliar, cuando éste mantenía negocios con los montañeses asturianos.

A la tierna edad de 16 años D. Marcelino Pérez quiso probar su sola iniciativa y se dirigió á la Habana, Cuba, lo que hizo en el año 1881.

En el breve tiempo de cinco años, nuestro compatriota era un fabricante de tabacos en la Habana; pero, no conforme todavía con el rápido progreso de su espíritu industrial, decidió trasladarse á esta ciudad, lo que verificó en el año 1886.

Sin preocuparse de las dificultades del idioma, D. Marcelino Pérez se dedicó á dar mayor vuelo á su negocio, siendo su juvenil arrogancia motivo de todas las generales simpatías de sus parroquianos. Estos, que desde los primeros momentos vieron y apreciaron su hábil disposición para el negocio, le dispensaron su total apoyo, llegando á cimentar en el mercado de este país, un crédito muy superior á todo elogio.

Su popularidad entre la colonia, fué tomando gran incremento y atendiendo á sus dotes de inteligencia fué designado varias veces presidente de distintas sociedades españolas de esta ciudad.

En recientes años, D. Emilio Castillo, antes de emprender su viaje á Málaga, España, le encomendó la representación de la Beneficencia Española, de la cual no había más socios que uno, el propio D. Emilio Castillo.

D. Marcelino, sin hacer objeciones de ninguna clase, hizo cargo de la especialísima misión, y en pocos meses, la sociedad que no tenía más que un so-

cio y muchos reglamentos impresos, elevó su registro á trescientos socios y el tesoro á quinientos pesos.

La sociedad, desde entonces, viene practicando el ejercicio de la caridad y actualmente se refundirá con la nueva de iguales y mayores proyectos, que ponen á la colonia española é hispano-americana á cubierto de todas sus necesidades.

D. Marcelino Pérez es un carácter, una personalidad cuyas condiciones honorables lo elevan á la mayor consideración y respeto de la colonia española y americana.»



Tomamos de nuestro colega *Faro de Vigo* los desconsoladores datos de un artículo sobre la situación lamentable de la República Argentina:

DE BUENOS AIRES

La crisis actual

«Ya no llegan á Buenos Aires los vapores de Ultramar atestados de inmigrantes, como sucedía años atrás. En cambio, aumenta, y sigue aumentando en forma inusitada, el número de los que retornan á los patrios lares.

¿Qué significa esta inversión en el orden de las corrientes emigratorias? La explicación brota espontáneamente de todos los labios; es el tema obligado, casi único, de todo comentario: *la crisis*.

La situación del comercio ya venía siendo muy crítica, por efecto del mal resultado de las cosechas habidas durante cuatro años consecutivos. De éste mal, que no es pequeño en un país como éste, en que la agricultura y la ganadería son el alma de la economía nacional, defendíase heroicamente el comercio mientras disfrutaba del apoyo de los bancos. Al negarles éstos su concurso en la forma insólita en que lo hicieron, forzados á ello por las circunstancias apuntadas, en gran parte, y, en no pequeña parte también, por un no sé si bien ó mal entendido propósito de sanear el ambiente mercantil, permitiendo ó propulsando el derrumbe de todo lo que no esté sólidamente constituido, muchas casas, muchísimas, no han tenido más remedio que suspender los pagos, solicitando moratorias ó declarándose en quiebra.

Y como no es de esperar que desaparezcan tan pronto, al menos hasta pasar el próximo invierno, las causas determinantes de esta situación, es de creer que sigan produciéndose los desastres en la misma escandalosa proporción en que se vienen registrando desde que los bancos empezaron á restringir el crédito.

En todo lo que va transcurrido de este año, ó sean cuatro meses y algunos días, se han presentado á los tribunales, solicitando concordato ó declaratoria de quiebra, más de cuatrocientas casas de comercio. Y, aparte de estas presentaciones oficiales, se han hecho públicos numerosos arreglos privados, entre los que figuran los nombres de muchas casas introductoras y

exportadoras que giran capitales que suman grandes millonadas de pesos.

La escasez del medio circulante y la incertidumbre del momento, han dado lugar como consecuencia lógica, á una casi absoluta paralización en las edificaciones.

Muchos establecimientos fabriles de importancia hanse visto obligados á despedir una gran parte del personal que ocupaban, por efecto del estancamiento de la producción.

Las vacantes que se ocasionan en las casas de comercio, no se vuelven á llenar.

Y hasta las empresas de transportes han sentido la necesidad de disminuir el número de sus empleados.

De ahí el que haya actualmente en Buenos Aires tanta gente desocupada.

A fines del próximo pasado año de 1913, el Departamento Nacional del Trabajo estimaba en 85.000 el número de los obreros que carecían de ocupación, solo aquí en la capital. Por aquel entonces se dijo en las columnas de los diarios más serios que también aquí, en esta capital, había alrededor de 24.000 casas deshabitadas.

Desde entonces acá, apesar del escaso tiempo transcurrido, es fácil suponer que haya aumentado el número de unos y otras, puesto que la situación ha venido empeorando visiblemente. Y aún es de suponer que vayamos de mal en peor, á medida que avance el invierno, que aquí, como en todas partes, siempre es menos pasable el invierno que el verano.

En presencia de tales datos, no es difícil darse cuenta del malestar reinante en Buenos Aires.

Hasta cuándo durará esta situación? Una buena cosecha suele ser en este país, país esencialmente agrícola y ganadero, como queda dicho, una tabla salvadora de bien probada eficacia. ¿Tendremos este año una buena cosecha? Tan probable es que resulte propicia como adversa, en este caso, la suerte. Esperamos que sea buena la próxima cosecha, pero advertimos que aún tenemos por delante todo un invierno, toda una primavera y todo un verano, esto es, nueve meses más de angustias, de miserias y de descalabros.

José Rodríguez Elías.

Buenos Aires, mayo 1914.

DEL PARTIDO

TAPIA

Con más brillantez si cabe que en años anteriores, se celebró el domingo 21 del que cursa, en la vecina aldea de Serantes, el *festón*, contribuyendo á dar realce á los festejos la esplendidez del día, que fué verdaderamente primaveral.

El programa de festejos, que era como de costumbre profano y religioso, fué cumplido en todas sus partes, como cabe hacerlo á los serantegos.

Hubo lucida procesión, animada verbena, fuegos artificiales, paseo y baile al aire libre.

De entre los festejos profanos merece especial mención el paseo que por la tarde se organizó en el campo de San Pelayo, el cual duró hasta ya entrada la noche y fué amenizado, al igual que los demás actos, por la banda de los «Meirolos», los cuales ejecutaron todas cuantas «meiroladas» nutren su extenso repertorio musical.

El elemento joven que de Tapia, Figueras, Castropol, Barres y otros pueblos limítrofes se dió cita ese día en Serantes, bailó que se las peló toda la tarde.

Pero los festejos habidos en Serantes, aldea reformista, no se concretaron (dicho sea de paso) á la juerga sólamente, sino que también hubo abundante y suculento «pote», que viene siendo desde hace algún tiempo á esta parte, el mejor y más práctico número de todo festejo. Así, pues, el día del *festón* en Serantes *servían as olas* conteniendo buen lacón, *xamón*, cecina, *pitos*, cafetón, etc., etc.

Nada, que *as cocías* serantegas *facían* el día 21 del corriente resucitar á un *morto*; tal era el buen yan-tar que en todas *elas* había.

De esto que no sepa nada la *ilustre ex juecía*; de lo contrario nos llamará *enchedoiros*.

PEPE DE MINGO

BOAL

Parece que los constructores del sexto trozo de la carretera de ésta á Vega de Ribadeo están ampliándole, aumentando un metro más de ancho la que se suponía concluida. Buena falta hace, porque se nos quería contentar, al parecer á los contribuyentes, con un camino más, algo mejor que los que tenemos.

Este ensanche tiene intrigado al público por su coincidencia con el cambio político que se está operando en nuestra Asturias, especialmente en nuestro distrito. Una parte del ensanche que se va á hacer, se nos asegura que tenía ya perfilado el talud y extendida la mayor parte de la grava, cosa que hace pensar á los maliciosos en esa coincidencia política.

Sería lamentable que tan costosa carretera quedase reducida á poco más que un pasable callejón, y nos felicitamos del acuerdo del contratista, ó de quien sea, de esa necesaria ampliación, sin que hagamos coro á los variados comentarios del pueblo.

Bien basta la disparatada idea de traerla con gran curva y rodeo por el caserío de Lagar, dejando aislados á los pueblos del Valle de Obanza, Braña Tuille y La Cabanada, disparte que corre parejas con la bajada de Penouta á esta villa, para interceptar dos reducidísimas plazas.

* * *

Debemos llamar la atención del Sr. Alcalde de las muchas lámparas del alumbrado público que se ven apagadas desde hace mucho tiempo.

Bueno será que ordene su funcionamiento, ya que

se pagan, para que los trasnochadores no tropiecen en los tantos peligros que existen en las que se llaman pomposas calles.

* * *

El Comité Reformista recibió aviso de que el señor Director General de Comunicaciones elevó esta cartería á la categoría de estafeta.

Es otra mejora debida á las gestiones de nuestro diputado y jefe D. Melquiades Alvarez, el que sin promesas, que no hace, ni necesitaba hacer, nos proporcionó este tan necesario servicio y el de estación telegráfica de tantísima necesidad también.

Esto parecerá beneficio insignificante á pueblos que gozan de estas y otras necesidades, pero á nosotros, que nunca supimos lo que era una concesión obtenida por gestiones de ninguno de los muchos diputados que hemos padecido, tenemos que estar vivamente agradecidos al eminente hombre de estado señor Alvarez.

* * *

Regresaron de Madrid nuestros estimados amigos señores José y Francisco F. Combarro, después de no muy larga estancia en la Corte.

* * *

También regresó de Oviedo, después de haber sufrido la amputación de una pierna, el niño Fernando Rodríguez Alvarez de la Cámara.

* * *

Fueron nuestros huéspedes el distinguido oculista de Luarca Dr. Rodríguez y el joven médico de Belmonte D. Jesús Martínez Villamil.

* * *

El día 24 se celebraron las fiestas de San Juan en Prelo y en Silbón, á las que acudió mucha gente joven, ansiosa de esparcimiento.

* * *

Estuvo en esta villa breves horas del día 25 del corriente, el ingeniero del Estado, con el fin, según se dice, de hacer una variación de poca importancia en el trozo de carretera cuyo estudio está terminado en el Ministerio en espera de ser subastado, de Boal á Cedemonio, (Illano), en la carretera del Espín á Grandas de Salime.

Y á propósito de esta tan necesaria vía de comunicación ¿no habrá alguna alma que se apiade de tantos concejos como desde aquí á Grandas están aislados por falta de caminos, y dé un caritativo y justiciero empujoncito para que se subaste este trozo de Boal á Cedemonio? Se lo encomendamos al Sr. Marqués de Lema, diputado por el distrito de Tineo, que á tantos pueblos de él favorecería esta vía.

¿Nos oirá el Sr. Marqués de Lema?

P. Porongos.

DE LA DECENA

El 26 del corriente hemos tenido el gusto de saludar en ésta al entusiasta y jovial castropolense é importante comerciante de la Argentina D. José Fernández.

Regresa este simpático y muy querido amigo de Buenos Aires; se detuvo unos días en la Toja, y perfectamente restablecido por aquellos baños, llega ahora á casa de sus hermanos los señores de López y

Fernández á descansar á su lado y á disfrutar de los goces de la familia.

Nuestra cariñosa bienvenida, deseando tenerle mucho tiempo entre nosotros.

* * *

El domingo 21 del corriente, por la tarde, tocó en el parque de esta villa, como galantemente nos había ofrecido, la bien organizada banda de música de la inmediata villa de Ribadeo, bajo la competente dirección de su acreditado director D. Baldomero Latorre, cuya banda acaba de obtener el primer premio en el certamen que tuvo lugar en la ciudad de Lugo. Con tal motivo, mucha fué la gente que de Ribadeo, Figueras y de todas estas inmediaciones acudió deseosa de oír las mejores piezas de su escogido repertorio, las que ejecutó magistralmente, siendo calurosamente aplaudidas.

La directiva del Casino, les obsequió gustosa con dulces y refrescos, y la muchedumbre les despidió con calurosos y nutridos aplausos acompañándoles hasta el muelle.

CASTROPOL les dá la más afectuosa enhorabuena por su triunfo y efusivas gracias.

* * *

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta, hace unos días, al distinguido abogado de Luarca y exdiputado provincial nuestro querido amigo D. Antonio Ochoa y su bella niña *Checha*, que tantas amiguitas tiene ya en ésta.

* * *

En elegante tarjeta nos ha participado su efectuado enlace nuestro buen amigo D. José Manuel Vázquez Ron y señora D.^a Inés Vázquez Ron, ofreciéndonos al mismo tiempo su casa en la Cabanada (Belmonte). Agradeciéndoles el ofrecimiento y deseándoles toda clase de felicidades en su nuevo estado.

* * *

En el automóvil de las cinco de la mañana salió para Oviedo con el propósito de asistir á los santos ejercicios espirituales y pasar luego unos días al lado de sus queridos padres y hermanos, el señor coadjutor de esta parroquia D. Alejandro Canal.

Le deseamos un feliz viaje.

* * *

Con fecha 6 de Mayo hemos recibido una afectuosa carta de nuestro muy apreciable amigo y corresponsal de Guadalupe Estado de Puebla, (Méjico) D. Manuel M. Sanjurjo, la que nos ha llenado de satisfacción al saber que en aquella fecha gozaba de salud y que no había padecido nada con la actual guerra, deseándole á él y familia y á todos nuestros vecinos que se hayan en aquel país toda clase de satisfacciones en medio de las turbulencias porque atraviesa la República Mejicana, y que la paz sea pronto un hecho.

* * *

Después de pasar 15 días en el balneario de las Caldas de Oviedo, regresó el sábado 27 á su casa de Riofelle (Castropol) la apreciable señora D.^a Fernanda Jonte, viuda de Casariego, con su joven hija Matilde, á las que damos la bienvenida, deseándoles les hayan sido provechosas aquellas aguas.

* * *

En Vega de Ribadeo falleció el 28 del corriente, á muy avanzada edad, la respetable señora D.^a Bárbara Martínez Casariego, viuda de Alvarez, cuyo ca-

dáver fué trasladado á la inmediata villa de Ribadeo, habiendo tenido lugar el sepelio el día 29, y los funerales tuvieron lugar hoy 30 á las 10 de la mañana.

Damos nuestro más sentido pésame á toda su numerosa familia y en especial á nuestro querido amigo D. Manuel Parga Núñez, deseándoles á todos resignación cristiana.

En la inmediata parroquia de San Juan de Moldes ha tenido lugar el 24 del corriente la fiesta de su patrono, la que este año superó en animación y lucimiento á los años anteriores. La verbena de la víspera estuvo lucidísima, llamando la atención por los muchos fuegos de lucería y globos, obra de los acreditados pirotécnicos Sres. Rodríguez é hijo, y la caprichosa iluminación á la veneciana, siendo numerosa la concurrencia de todos estos pueblos que pasó agradablemente la noche, bailando al compás de la banda de música de Castropol y la gaita del país.

El día 24, la fiesta religiosa se efectuó con la gran solemnidad que el Párroco-arcipreste sabe dar á tales actos; por la tarde fué aún mayor la concurrencia, y al son de escogidos bailables que ejecutaban la banda y gaita bailaron numerosas parejas hasta entrada la noche, en que el «Centro Agrícola» abrió sus salones, en los que tuvo lugar un magnífico y animado baile, que duró hasta hora muy avanzada.

Felicitemos á los organizadores de las fiestas, nuestros amigos los animosos jóvenes Benito Viña, Manuel Rodríguez y Francisco Sanjurjo, vecinos de dicha parroquia; y hasta otro año.

La fiesta del Corpus en la inmediata villa de Figueras, celebrada el día 28 del actual, ni menos animada ni lucida, en donde tocó también la banda de Castropol, tanto á las solemnidades religiosas como á las profanas, acudiendo mucha gente de Ribadeo, Castropol y demás pueblos comarcanos.

El celoso párroco de aquella villa se distingue por el lujo que despliega en dar todo el realce posible á las funciones religiosas, como lo tiene bien probado en los años anteriores.

La de San Pedro en Barres, revistió también la acostumbrada solemnidad con que su párroco la celebra todos los años y la esplendidez del día contribuyó á que la numerosa concurrencia pasase un agradable día.

Para las aguas de Mondariz salieron el 25 del corriente nuestro amigo D. Ramón Prieto, alcalde de esta villa, y su apreciable señora, á los que deseamos feliz viaje y que les prueben bien aquellas aguas.

El 29 del actual llegaron á ésta, de Oviedo, las bellas señoritas María Luisa, María Teresa y Antonia Villamil y Cancio, acompañadas de su hermano el joven alumno de la Academia de Infantería de Toledo, Lino y su bella prima María Luisa Flórez de Sierra y Cancio.

También vino en compañía de las anteriores su primo el niño Pepito Lorient y Cancio, alumno del Colegio de Huérfanos de Valladolid.

Damos á todos nuestra más cordial bienvenida.

El domingo 21 del corriente, se publicó en la parroquia de Arancedo el despacho de dispensa de parentesco para contraer matrimonio la Srta. María Rosa López Avello, ilustrada maestra superior é

hija de nuestros amigos D. Enrique López y D.^a Jacoba Avello, con el estimado joven, recién llegado de la Habana, D. Manuel López Alonso. Los futuros cónyuges pertenecen á honradas y distinguidas familias de aquella localidad, á quienes felicitamos y damos la enhorabuena.

El sábado 27 del actual hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción á nuestros amigos de Langrabe, Boal, D. Domingo Díaz y D. Francisco Pérez, los que pasaron el día en ésta y á los que deseamos feliz regreso.

Procedente de la Habana se encuentra entre nosotros nuestro amigo D. Florentino Fernández. Le damos la bienvenida.

Hoy 30 del actual sale para el balneario de Prelo nuestro amigo D. Enrique González, de Piñera, acompañado de su señora. Deseamos que les aprovechen aquellas aguas.

Por el marinero de esta villa Francisco Díaz, ha sido encontrada en esta ría una botella cerrada que contenía un papel que dice: «Naufragó el vapor «Vecu Lorg» junto á las costas de Vizcaya. Los tripulantes son doce. Socorred», que entregó al cabo de mar para lo diese en la Ayudantía de marina de Ribadeo.

Después de una excursión relámpago de recreo por la república de Buenos Aires, llegó sin detrimento de ningún género en su importante salud, nuestro convecino D. José M.^a Díaz Casariego.

Uno de estos días saldrá para Oviedo, acompañado de su hijo Joaquín, con objeto de practicar á éste una operación, nuestro convecino D. Francisco Díaz, alias Cachipanda.

Cerveza de "La Cruz Blanca"

Al público de buen gusto

¡¡ATENCIÓN!!

En el acreditado establecimiento de D. Alejo Lamparero, en la calle Nueva de esta villa, se sirve la sin rival Cerveza de «La Cruz Blanca», á precios que no admiten competencia, según puede verse por lo siguiente:

Cerveza Doble Bock, á 70 céntimos la botella.

Id. id. á 40 id. la media.

Imperial á 60 id. la botella.

Id. á 30 id. la media.

Por cajas se hacen precios convencionales.

Miguel F. García y Sanjurjo

Agrimensor de Número de la

Universidad de Montevideo

— BARRES —

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la **anemia**, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 30.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor.

En Vega de Ribadeo

se vende ó arrienda, todo ó parte de lo que puede considerarse una sola finca, compuesta de casa principal, huerta amurallada en la que existe un manantial de agua potable y 9 casetas—algunas con sótanos—destinadas á vivienda, midiendo el todo 15 áreas próximamente y ocupando de estas los edificios unos 400 metros cuadrados.

Esta finca enclavada á pocos metros de distancia del rio Monjardin, próxima al desembarcadero que existe junto al Pontón de la carretera de Villalba á Oviedo, por su situación y demás circunstancias tiene diversas aplicaciones y entre ellas la ventajosa de poder destinarla á una ó más industrias.

Se admiten proposiciones de compra y de arriendo, pudiendo en este último caso efectuarse por parte del arrendante ó del arrendatario, cuantas reformas tiendan á darle á dicho previo la inversión más adaptable á los fines apuntados, ú otros.

Entenderse para ello con D. Marcelino Galán y Amor, de Vega de Ribadeo, en donde radica dicha finca.

La Reyna

DE

JOSE LEDO

HACENDADO Y COMERCIANTE EN GENERAL

ESPERANZA

SANTA CLARA (CUBA)

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA
AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel Jarcía Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Aires.

En la Habana, D. Rogelio Canedo, Galiano, 77 esquina á San Miguel.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique.

En México, D. Manuel M. Sanjurjo, Hacienda, Molino y Fábricas de Guadalupe, Estación Tlaloc, F. C. I. (Pue).

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

VILLAR Y COMPAÑIA

SAN JUAN.—Puerto Rico

SOCIOS DIRECTORES.

D. Carlos Conde y D. Eduardo Villar

Comerciantes al por mayor. Comisionistas en general.

Almacenistas con existencias constantes de provisiones de todas clases y procedencias.

Preferente atención á las consignaciones, contando esta firma con todas las mayores facilidades para pronta venta de todo producto y dentro de las condiciones más favorables de mercado.

Agentes generales de esta Isla de las Compañías de vapores.

RED D LINE con servicio quincena entre Nueva York Puerto Rico y puertos de Venezuela.

Agentes generales de la LINEA HERRERA con servicio entre puertos de esta Isla de Santo Domingo y los de Cuba.

Idem idem de la NORTON LINE con servicio entre los puertos de Buenos Aires, Montevideo, esta Isla y los de Cuba.

Representantes generales de la Compañía de Aseguros GUARDIAN ASSURANCE C.º D.º, de Londres, contra incendios.

Idem idem de la DEUTSCHER LLOYD, Berlín, seguros marítimos.

Importación y exportación de todo producto nacional y extranjero.

Compañía de "ASURANCES GENERALES"

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de LA POLAR

ESTABLECIDA EN ESPAÑA

CON ARREGLO Á LA VIGENTE LEGISLACIÓN

Fundada en París el año 1819

Capital social (completamente desembolsado), Fcos. 2.000.000
Reservas, REALIZABLES EN EL ACTO . . . 25.530.000

Esta poderosa Compañía es la más rica entre todas las españolas y francesas que se dedican á este ramo de seguros, y tiene justamente acreditados su buen concepto y la preferencia que el público le dispensa, así como perfectamente demostrado su intachable proceder durante los 89 AÑOS que lleva de existencia.

Representante en los partidos judiciales de Ribadeo y Castropol

D. Antonio Pérez Martínez

Paz, 2.—RIBADEO

VENTA

en Vega de Ribadeo

Se hace de tres casas de nueva construcción, sita en el barrio de la Abaira, juntas ó separadas.

Para informes dirigirse á D. Perfecto Álvarez, en Castropol.

Imprenta del CASTROPOL

CASTROPOL.—Asturias.

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de imprenta como son: facturas, sobres, tarjetas, papel comercial, recordatorios, esquelas de defunción en papel y en tarjetones, carnets para bodas y bautizos, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA